

EL I SIMPOSIO INTERNACIONAL SOBRE POSIBLES RELACIONES  
TRASATLÁNTICAS PRECOLOMBINAS

Durante los días 6 al 12 de diciembre de 1970, un grupo de científicos españoles, franceses y americanos se reunieron en las islas Canarias, convocados por los profesores Luis Pericot que asumió la Presidencia y José Alcina que fue Secretario del Simposio, bajo el patrocinio del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España, el Instituto de Estudios Africanos y la Dirección General de Relaciones Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores para tratar sobre bases estrictamente científicas, el problema de las posibles relaciones trasatlánticas precolombinas entre el Viejo Mundo y América, en igualdad de planteamientos y consecuencias al de otras tesis sobre el origen de las culturas indígenas de América que miran hacia el océano Pacífico.

El tema fue abierto a discusión con una brillante alocución del presidente del Simposio, doctor Pericot, en el acto de apertura celebrado en la Universidad de La Laguna, en el que trató de "El problema del Atlántico en la Prehistoria", destacando el papel desempeñado por las islas Canarias, tanto en relación con el tema de los contactos con el mundo mediterráneo, africano y nordatlántico, como en función de las posibles relaciones con América. Este mismo papel de apertura de la discusión sobre el tema propuesto tuvo la ponencia del doctor Helmut de Terra, al tratar de "Nuevas indicaciones de contactos trasatlánticos antiguos en América", con la que se inició la primera sesión ordinaria de la reunión.

El problema teórico y metodológico fue abordado desde ángulos diferentes por los profesores Carmelo Lisón, José Alcina y Claudio Esteva. El primero presentó un estado de la cuestión acerca del problema de la difusión y la evolución en Antropología. Alcina y Esteva se refirieron al proceso de difusión desde el punto de vista de la arqueología y de la etnología respectivamente, mencionando diferentes ejemplos en relación con el tema propuesto. Finalmente, Raymond Mauny dió el punto de vista de un africanista con referencia a las relaciones precolombinas entre África y América.

El tema de la Atlántida —imposible de eludir en un Simposio como el presente— fue estudiado con precisión y enmarcado en

sus correctos límites por los profesores Manuel Ballesteros y Juan Schobinger, mientras que el doctor Alfredo Jiménez trató el tema del "matrimonio entre hermanos" desde el punto de vista de la etnología.

Un grupo de ponencias se refirió al estudio de las posibles relaciones entre Canarias, África, el Atlántico norte y el Mediterráneo, base para la comprensión de las comunicaciones con el Nuevo Mundo. Así el doctor Antonio Beltrán trató del arte rupestre canario en relación con el de otras áreas atlánticas; el profesor M. Pellicer de la cronología de las culturas canarias; el doctor Lionel Balout de "Canarias y África en la Prehistoria"; L. Diego Cuscoy del problema ecológico canario y Johanna Schmidt y Miguel Tarradell de las relaciones entre las Canarias y el Mediterráneo, mientras el profesor Serra Rafols abordaba el problema de las navegaciones primitivas en el Atlántico africano.

Los problemas de las corrientes, vientos y condiciones biológicas en el Atlántico medio fueron estudiadas en las ponencias del doctor Carmelo García Cabrera ("Interrelaciones entre fauna marina del Caribe y Canarias") y en la de los profesores Emiliano Aguirre y Joaquín Meco "Canarias en la filogenia y migración de moluscos cenozoicos".

El tema desde el punto de vista de la antropología física fue abordado por el doctor Juan Bosch Millares ("Sobre problemas de paleopatología ósea de los indígenas prehispanicos de Canarias") y por el profesor Arturo Valls quien hizo un excelente planteamiento del problema con vistas a futuras investigaciones en su ponencia "Consideraciones antropogenéticas sobre el poblamiento precolombino de América". Pese a la ausencia del profesor Juan Comas, el Simposio acordó incorporar a sus Actas el trabajo presentado por el mismo "La supuesta difusión trasatlántica de la trepanación prehistórica".

Fueron varias las ponencias tratando de las relaciones trasatlánticas en diferentes periodos históricos. El profesor Enrique Marco Dorta se refirió a los "Viajes accidentales de Canarias a América". El doctor Federico Pérez Castro mostró el estado de la discusión sobre "La inscripción fenicio-cananea de Paraiba"; el profesor Juan Vernet habló de los "Textos árabes de viajes por el Atlántico"; el doctor Morales Padrón de los viajes atlánticos durante los siglos xiv y xv, mientras el profesor Demetrio Ramos trataba de "Los contactos atlánticos decisivos, previos

al viaje de Colón" y el doctor Antonio Rumeu se ocupaba del viaje colombino.

En conjunto puede decirse que esta primera reunión, para examinar las posibles relaciones trasatlánticas precolombinas, ha tenido varias consecuencias importantes: 1) considerar el tema sin prejuicios de ningún género, como vía posible de investigación de cara al futuro; 2) confirmar la posibilidad de contactos ocasionales y accidentales en cualquier época; 3) plantear el problema de la difusión cultural a larga distancia según una metodología rigurosa, igualmente aplicable a otras áreas; 4) abrir posibilidades de análisis en diferentes campos; 5) confirmar la imposibilidad de avanzar seriamente en este tipo de estudios si no es sobre una base interdisciplinaria.

José Alcina.